

Jeune Chine se donnera une Constitution et se mettra à appliquer les méthodes des gouvernements européens, nous nous verrons retirer l'une après l'autre, sinon toutes à la fois, les libertés dont les missions catholiques ont joui jusqu'ici. Peut-on espérer que la Chine réformée recherchera une religion d'Etat et se tournera vers l'Eglise catholique ? Chimère.

Il n'y a qu'à considérer ce qui s'est fait au Japon. Les idoles et même Confucius perdront un grand nombre de leurs adorateurs, mais ce sera pour fournir un nouvel appoint au culte de l'athéisme ou à celui de la libre pensée. Quant à l'ensemble de la nation, il conservera longtemps encore ses pratiques superstitieuses, tant que le christianisme n'aura pas régénéré ce peuple, ni infusé une mentalité nouvelle aux 400 millions d'habitants du Céleste-Empire.

